



LULA SALE DE PRISIÓN

Exmandatario de Brasil afirma que él y la izquierda fueron criminalizados. **A14**



FUSIONAN LENGUA ZOQUE CON SKA

Los de La Sexta Vocal se definen como "contadores de historias que defienden sus raíces indígenas". **A11**

PROMUEVEN FEDERALISMO FISCAL

URGEN REFORMAS ANTE DISPARIDAD EN DISTRIBUCIÓN DE RECURSOS. **A8**



EL ABRAZO, 500 AÑOS DESPUÉS

Ascanio Pignatelli y Federico Acosta, descendientes de Hernán Cortés y Moctezuma, se reunieron ayer en calles del Centro Histórico para abrazarse como sus antepasados lo hicieron hace cinco siglos. Hablaron de mirar al futuro y de dejar atrás las energías negativas; sin embargo, el heredero del español pidió perdón por la Conquista. **CULTURA A26**



Sólo 4 policías en zona de ataque a los LeBarón

- El municipio, olvidado pese a ser lugar de disputa entre cárteles
- Pavlovich solicita a fiscalía estatal tramitar colaboración del FBI

IBETH MANCINAS Enviada
—estados@eluniversal.com.mx

Bavispe, Son.—El municipio de Bavispe, ubicado en las zonas altas de la Sierra Madre Occidental, fue hasta el pasado lunes un lugar olvidado por los gobiernos estatal y federal en materia de seguridad. Para proteger a mil 400 habitantes —en una zona de disputa entre los cárteles de Juárez y Sinaloa— sólo se cuenta con cuatro policías municipales con armas cortas.

Sin embargo, los bavispeños atrajeron los ojos del mundo ante la tragedia: un lunes, que no fue como cualquier otro, tres mujeres y sus seis hijos fueron masacrados.

Luego de los asesinatos, más de 100 elementos de la Policía Estatal

de Seguridad Pública y de la Guardia Nacional resguardan la zona.

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que ya se creó un equipo especial para investigar el ataque a la familia LeBarón.

A su vez, la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, pidió a la Fiscalía General de Justicia del Estado que tramite la colaboración y el respaldo del FBI en la investigación.

Dio a conocer que derivado de los encuentros que sostuvo con el embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, y el gobernador de Arizona, Doug Ducey, y ante el ofrecimiento para colaborar, en un marco de respeto constitucional, fue que solicitó hacer efectivo este acuerdo.

ESTADOS A21

Tenemos capacidad para investigar: AMLO

ALEXIS ORTIZ Y ASTRID RIVERA
—nacion@eluniversal.com.mx

●●● El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que las Fuerzas Armadas y otras instituciones de seguridad tienen la capacidad para desarticular grupos criminales o resolver casos como el asesinato de nueve integrantes de la familia LeBarón.

Agradeció que Estados Unidos ofrezca su ayuda; sin embargo, indicó: "Tenemos capacidad y pro-

fesionalismo, para que no se piense que estamos desprovistos de personal, conocimiento y equipo de investigación".

En su edición de ayer, este diario publicó una entrevista con el asesor de seguridad de la Casa Blanca, Mauricio Claver-Carone, quien señaló que el gobierno de Estados Unidos ha puesto todas las herramientas financieras y militares disponibles para México, con el objetivo de dar un combate frontal a la delincuencia organizada.

NACIÓN A4

Producción de gasolina cae 37.5% en 3.5 meses

- Ante la disminución, Pemex importó 75 mil barriles diarios, alza de 13.8%

NOÉ CRUZ SERRANO
—noe.cruz@eluniversal.com.mx

Entre julio y mediados de octubre, la producción de combustibles en las seis refinerías de Pemex cayó 37.5%, al pasar de un pico máximo de 264 mil barriles diarios a 165 mil, de acuerdo con datos de la Secretaría de Energía.

En consecuencia, entre septiembre y finales de octubre se importaron casi 75 mil barriles diarios en promedio de gasolinas regular y Premium, un alza de 13.8%, y con ello casi 8 de cada 10 litros de gasolinas que se consumen en el país provienen del extranjero, sobre todo de Estados Unidos.

99,000

BARRILES DIARIOS de combustible es lo que se dejó de producir.

La baja en la producción en el Sistema Nacional de Refinación tiene que ver con una caída en el nivel de procesamiento de petróleo crudo, especialmente porque el hidrocarburo que están recibiendo es muy pesado.

CARTERA A24

Muro de Berlín A 30 años de su caída



EL UNIVERSAL hace un recuento de los significados que acompañan a este hecho histórico y recuerda algunos de los grandes escapes del muro alemán. En los más de 28 años que permaneció en pie, 5 mil personas lograron fugarse.

MUNDO A2 y A15

Siete grupos disputan la silla de Deschamps

- Corrientes disidentes se adjudican liderazgo del sindicato petrolero, pero aún no se emite la convocatoria

ASTRID RIVERA
—nacion@eluniversal.com.mx

Casi un mes de la renuncia de Carlos Romero Deschamps a la secretaría general, el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) no ha emitido la convocatoria para renovar la dirigencia, pero al menos siete corrientes ya se disputan el liderazgo.

Líderes de movimientos disidentes se han adjudicado la toma de nota del sindicato, con el argumento de que los trabajadores los eligieron para encabezar el gremio.

Todos han presentado la documentación ante la Secretaría del Trabajo y Previsión Social para solicitar la validación de su supuesto liderazgo, pero la dependencia aún no ha sido notificada oficialmente de la renuncia de Romero Deschamps, puesto que primero se tiene que comunicar a las 36 secciones del sindicato y después a la secretaría general.

Sindicato petrolero

- Está integrado por 36 secciones.
- Agrupa a más de 93 mil 549 trabajadores en activo, así como a 22 mil jubilados.

NACIÓN A6

Reeligen a Graue como rector de la UNAM

SUSANA ZAVALA

La Junta de Gobierno de la UNAM reeligió al doctor Enrique Graue como rector de la Universidad para ocupar el cargo hasta 2023.

El médico cirujano, con especialidad en Oftalmología, repite en esa responsabilidad frente a un gobierno federal que ha planteado cambios a las universidades públicas como la reducción presupuestaria y la eliminación de los exámenes de admisión.

El presidente en turno de la Junta de Gobierno de la UNAM, Francisco Xavier Soberón Mainero, aseguró que Graue cumple con las características necesarias para enfrentar los desafíos de la institución educativa.

Entre los candidatos se encontraban Angélica Cuéllar, directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y Pedro Salazar, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas.

NACIÓN A9



S. García Soto

"El Presidente que repite como mantra 'Vamos muy bien', se acerca al primer año de su gobierno con un panorama que nunca visualizó para la 4T". **NACIÓN A9**